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疫苗这方面也做了
一些工作。不管国外与
国内，疫苗研发方面还
是取得了比较大的、相
对很快的成绩。疫苗起
码(需要)5年、8年研制，
这 一 次 是 半 年 就 出 来
了。疫苗在国外和国内
都很肯定地证明，对(控
制)病情的加重率以及减
少死亡率都起到了很大
的作用。但现在有很多
东西都是未知的，第一
个就是病毒还在变，现
在变成传染性更强的德
尔塔病毒，这个病毒已
持续大概6个多月，现在
看起来德尔塔病毒会持
续一段时间。

建 立 所 谓 的 群 体
免疫，现在还面临很多
问题。不管是国外或国
内，一般打了全程疫苗
两针以后半年，体内的
抗体滴度降到原来的差
不多十分之一，所以需
要打加强针。会不会以
后慢慢变成一个类似流
感那样，要发生的话就
经常打，这个规律还是
需要(再探索)。另外一
点可以看出来，(防控)
新冠病毒最主要的不是
治疗，还是依靠预防传
播。中国在社区的自我
预防、早期发现、早期
诊断、早期隔离做得很
成功。

对新冠病毒目前就

认识到这一步。

什么时候能够消灭
新冠病毒？我不认为可
以彻底消灭这个病毒，
它可能是长期存在的，
但是病毒的大规模传播
是可以控制的，这个是
我们当前的一个看法。

中新社记者：您之
前提到，中国能够在今
年底完成80%的人群全
程免疫，这是否意味着
群体免疫屏障能够完全
建立？建立之后我们又
该关注免疫屏障的哪些
问题？

钟南山：我们现在
大概完成新冠全程免疫
的注射已经接近10亿到
11亿了。到年底，我们
希望达到80%以上。恐
怕(接种率)要达到百分
之八十几才能够建立所
谓的群体免疫。

群 体 免 疫 在 全 世
界从来没有做过任何实
验，这个概念是从经验
得来。过去像大多数人
得了流感，或打了疫苗
以后，就会建立免疫机
制。

但从来没有人做过
前瞻性的研究，说接种
了多少就可以建立一个
群体免疫。所以现在这

个工作还需要有一个观
察的过程。

加 强 针 实 际 上 跟
建立群体免疫也是很密
切的。打了两针是不是
能管一年？目前看来我
们的指标还不够，抗体
滴 度 只 是 其 中 的 一 部
分。另外一部分是细胞
免疫，有些分管杀死病
毒的淋巴细胞有记忆作
用，再有病毒刺激时，
它会释放出一些生物物
质比如干扰素来杀死病
毒 。 这 部 分 还 没 算 ( 进
去)。

加 强 针 建 立 起 来
以后，做得越多的话，
这个国家建立群体免疫
的机会可能就会更多一
些。

即使是这样，我想
有几条还是要建立的。
一个是现在行之有效的
个 人 防 护 ， 比 如 戴 口
罩、保持距离以后会成
为常态。

当然，要真的消除
社区感染必须是全世界
的事。我们正在呼吁，
联合国、世界卫生组织
也在呼吁，要共同做好
这个工作，这样的话才
有可能真正控制新冠的
传播。

中新社记者：目前
新冠肺炎疫情的研究、
预防、诊断、治疗中，
您的团队仍在进行哪方
面的科研工作？还有哪
些难题正在攻克？

何 建 行 ： 在 钟 院
士的带领下，我们建立
了国家实验室，新冠防
治的研究工作在国家实
验室层面来统筹。再一
个是疫苗的进一步开发
完善、对于疫苗使用的
效果评价，这是重要工
作。还有一些生命支持

技术比如新型呼吸机、
体外膜肺的研发。

因为刚开始是打接
触战，所以基础研究没
那么深入。随着时间长
了，很多院士、教授一
起加入到钟院士领导的
实验室当中，对蛋白质
结构、分子结构进行更
多研究。

新冠抗体是现在我
们做得比较好的。从治
疗的角度，高效价单抗
甚至鸡尾酒抗体，就是
两种抗体混在一起联合
来抗病毒，是我们以往
临床当中有效的一个经
验，所以现在还是集中
在抗体研究上。

小分子药物的研发
也是工作的一部分，我
们在找最容易突破的，
对目前紧急使用有帮助
的(药物)，覆盖面还是
比较广。

中 新 社 记 者 ： 虽
然提这个问题可能为时
尚早，但还是想请教未
来是否还会出现新冠肺
炎这样的全球流行性疫
情？如果真出现，人类
应该怎样应对？

何建行：病毒非常
敏感，不停在变异。通
常 来 说 ， 6 年 左 右 会 有
一个比较明显的变异，
十几年又有比较大的变
异，每次大的变异都会

引起一段时间的流行。
非典之后，钟院士带领
整个团队提出这种病毒
变化的规律，就是说为
什么要做防病毒传染的
研究和建设的重要性。
在各级领导的支持下，(
我们)建立了科研体系和
医疗中心。

钟南山：(疫情)以
后还会出现。光是冠状
病 毒 ， 这 个 世 纪 已 经
出 现 三 次 。 第 一 次 是
S A R S ， 是 2 0 0 2 年 底 ；
第 二 次 是 中 东 呼 吸 综
合征，在2012年；第三
次是新冠病毒，2019年
底、2020年初。现在的
问题是怎么对待它。在
有效的药物、疫苗、抗
体 研 发 出 来 之 前 ， 进
行社区群防群控非常重
要，也就是说预防才是
重点。这对经济肯定有
些影响，这两个要把它
平衡好。有一些国家全
部放开了，但是最近都
发现感染明显增加。

人类总会找出一个
平衡点，总会找到一些
预防的疫苗，尽管不能
终身(免疫)，但总能够
往前走。新型的病毒感
染一定会再来，但不会
像现在这次大流行，因
为这一次人类接受的教
训远远比其他的深，一
定会想出一些办法来控
制。(完)
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资料图：青海省西宁市城西区一核酸检测
采样点，工作人员进行消杀工作。中新社记
者 马铭言 摄

资料图：江西省南昌市新建区欣悦湖体育
馆，医务人员记录采样人员的通行码信息。
刘占昆 摄


